

Octubre de 1986

La Cámara de Senadores aprueba el proyecto de ley presentado por Alain Devaquet, ministro de Educación Superior, que modifica el funcionamiento de las universidades, así como las tarifas de inscripción y que incluye la creación de “diplomas de universidad” paralelos a los diplomas nacionales y la autonomía de cada universidad para fijar las condiciones de acceso a los estudiantes que vienen del nivel preparatorio *Baccalaureat*.

13 de noviembre

En la Universidad de París XIII (Villetaneuse), los estudiantes deciden en asamblea general convocada por el sindicato de estudiantes UNEF-ID (Union Nationale des Etudiants de France) organización democrática cercana al Partido Socialista, emplazar a huelga para protestar contra el proyecto de Ley de Devaquet, que aún debe ser discutido en la Cámara de Diputados. Dos estudiantes protestan principalmente contra la selección de entrada a las universidades, el aumento de las tarifas de inscripción y la creación de los diplomas de universidad.

17 de noviembre

Estalla la huelga de estudiantes en la Universidad de París XIII.

20 de noviembre

Ocho universidades de París y de otras ciudades de Francia siguen el ejemplo de París XIII. Hasta ese momento, el proyecto de reforma de las universidades era poco conocido entre la opinión pública. En una entrevista radiofónica, Alain Devaquet declara estar dispuesto a discutir su proyecto de Ley con los estudiantes *después* de que éste haya sido votado en la Cámara de Diputados.

21 de noviembre

Creación de la 1a. Coordinación Estudiantil en la Universidad de París

*Trabajo elaborado por Gerardo Estrada y Sara Valdez.

IV (Jussieu), por iniciativa de la Universidad de Caen. Doce universidades francesas se encuentra en huelga.

22 de noviembre

Reunión nacional de estudiantes en la Sorbona (convocada un mes antes por la UNEF-ID). Se decide convocar a una manifestación general para el día 27 de noviembre, así como una huelga general a partir del día 24.

Consejo nacional del CELF (Cercle des Etudiants Libéraux de France —organización estudiantil cercana al gobierno actual). Alain Devaquet es invitado a discutir con los estudiantes; no se presenta. El consejo concluye que la huelga hará más dura la posición del gobierno.

Durante una visita oficial en Auxerres, el presidente de la República, Mitterrand, se declara solidario con los estudiantes.

Philippe Darriulat, presidente de la UNEF-ID declara que el movimiento luchará hasta el retiro total del proyecto de Ley de Devaquet.

El vicepresidente de la Conferencia de Presidentes de Universidades, H. Coudanne y el Presidente de la Universidad de París VII, J.J. Fal, expresan su apoyo al movimiento estudiantil.

23 de noviembre

Manifestación de la Federación de la Educación Nacional (FEN) contra la política educativa de gobierno; en ella convergen diversas fuerzas de la izquierda, y participan distintos personajes del anterior gobierno socialista y del Partido Socialista como: Mauroy, Jospin, Joxe, Rocard, Fabius y Jack Lang. La consigna principal de la manifestación es la igualdad en la educación.

24 de noviembre

Todas las universidades de París, salvo dos (Paris II y Paris IX) se encuentra en huelga. Los liceos (preparatorias) empiezan a unirse a la misma, ascendiendo a más de treinta el número de los establecimientos que han suspendido labores.

Los grupúsculos estudiantiles de derecha o cercanos al gobierno, distribuyen propaganda en favor del proyecto de Ley.

25 de noviembre

Jornada de información en los liceos, de los cuales 30 se encuentran ya en huelga y forman una coordinación.

Devaquet realiza dos entrevistas en la televisión y en la prensa para defender su proyecto.

En París y en otras grandes ciudades se realizan manifestaciones de estudiantes de los liceos.

26 de noviembre

La administración de la Universidad de Nanterre realiza un referendun entre los estudiantes. De 25 mil inscritos, se presentan a votar 3 800, el 90 por ciento se pronuncian contra el proyecto de Ley.

27 de noviembre

Manifestaciones estudiantiles en cincuenta ciudades de Francia. En París, 200 mil personas marchan de la Sorbona a la Cámara de Diputados, donde el proyecto de Ley de Devaquet tendría que haber sido examinado. En la provincia, los manifestantes suman alrededor de 400 mil.

Durante la manifestación, un grupo de provocadores de derecha, el GUD, trata de sabotear la marcha causando algunos daños materiales a edificios y automóviles.

En la Cámara de Diputados, el proyecto de Ley sobre la reforma universitaria no es examinado por falta de tiempo, su discusión se pospone para el día siguiente.

Algunos sindicatos de profesores llaman a sus miembros a unirse al movimiento de protesta estudiantil.

28 de noviembre

Por iniciativa del presidente de la Comisión de Asuntos Culturales de la Cámara de Diputados, Jacques Barrot, el proyecto de reforma universitaria es retirado de la discusión. Se anuncia que la redacción del proyecto será corregida y examinada 15 días más tarde.

El ministro de Educación René Monory, quien había presentado un decreto de reforma de la enseñanza media, junto con el de la reforma universitaria declara, en nombre del gobierno, estar de acuerdo en posponer la discusión del proyecto.

El grupo socialista de la Cámara de Diputados solicita que el proyecto de Devaquet sea retirado definitivamente.

La coordinación del movimiento estudiantil decide, previa realización de asambleas generales en las universidades, continuar con la huelga, y seguir ocupando las universidades. Convoca a una manifestación nacional en París el cuatro de diciembre.

30 de noviembre

En una entrevista televisiva, el primer ministro, Jacques Chirac explica que el espíritu del proyecto de Ley de Devaquet no ha sido comprendido por el movimiento estudiantil, y anuncia que se hará una nueva redacción del proyecto, asumiendo él mismo la responsabilidad de los errores de redacción que han habido. Anuncia también que, tratándose de un malentendido entre el gobierno y los estudiantes, el proyecto permanecerá igual en su esencia y que volverá a ser presentado a la Cámara de Diputados unos 15 días más tarde.

Las declaraciones del primer ministro provocan múltiples reacciones por parte del mundo político y en particular del movimiento estudiantil que se siente engañado.

1 de diciembre

Los estudiantes deciden mantener la movilización después de las declaraciones del primer ministro, y forman una Coordinación de la huelga de las universidades en París.

Algunos grupos de estudiantes que están contra la huelga empiezan a manifestarse.

5 mil estudiantes asisten a la inauguración del nuevo Museo de Orsay, recibiendo con gran ovación al presidente Mitterrand, y chiflándole al primer ministro Chirac.

2 de diciembre

Grupos de estudiantes cercanos al gobierno actual rompen la huelga en la Sorbona, dándose enfrentamientos entre estudiantes y grupos de extrema derecha.

Los principales sindicatos de maestros invitan a sus miembros a participar en la manifestación del día cuatro.

Los principales miembros de los partidos en el gobierno y el gobierno, se reúnen en la residencia del primer ministro y discuten sobre la instancia que deberá reescribir el proyecto de ley.

El primer ministro propone que sea la Comisión de Asuntos Culturales de la Cámara de Diputados, mientras que el presidente de dicha comisión sostiene que la nueva redacción del proyecto es una tarea que corresponde realizar al gobierno.

Durante una entrevista radiofónica, el ministro Devaquet declara que el gobierno decidirá su posición con base en lo que suceda en la manifestación del día cuatro.

4 de diciembre

Más de 500 mil personas desfilan por las calles de París para protestar contra el proyecto de Ley de Devaquet, y el proyecto de reforma de la enseñanza media de Monory. La manifestación se desarrolla pacíficamente hasta llegar a la explanada de los Inválidos.

Al mismo tiempo, una comisión de estudiantes se reúne con los ministros Devaquet y Monory, sin lograr llegar a ningún acuerdo respecto al retiro de la Ley. Después de haber sido anunciado el rompimiento de las discusiones, se producen enfrentamientos violentos entre los manifestantes y la policía, la cual recibe orden de dispersar la manifestación. Durante el enfrentamiento varios estudiantes resultan heridos, dos de gravedad. Un gran número de manifestantes vuelven a encontrarse en el Barrio Latino, donde serán nuevamente dispersados por la policía.

5 de diciembre

Las asambleas generales de las universidades y la Coordinación del movimiento estudiantil, deciden realizar una nueva manifestación por la tarde para protestar una vez más contra el proyecto de Ley y contra la violencia policiaca la noche anterior. Unas 20 mil personas participan en la manifestación que sale de la Soborna y vuelve a ella algunas horas más tarde.

A las 20 horas, el ministro de Educación, R. Monory, anuncia en la televisión que los tres puntos más controvertidos del proyecto de Devaquet serán momentáneamente retirados del proyecto para ser discutidos con los estudiantes.

Después de la intervención del ministro de Educación, se dan nuevos enfrentamientos entre estudiantes y la policía en el Barrio Latino. Después de haber dispersado a los estudiantes, miembros de un cuerpo especial de la policía dan muerte a golpes a un estudiante de 22 años.

6 de diciembre

El ministro de Educación Superior presenta su renuncia al primer ministro J. Chirac. Una gran manifestación de protesta contra el asesinato de un estudiante perpetrado la noche anterior, termina nuevamente con un enfrentamiento con la policía. El primer ministro Chirac y el presidente de la República Mitterrand, adelantan su regreso de una visita oficial en Londres y se reúnen durante 35 minutos en el Palacio del Eliseo para discutir sobre la situación que se ha creado.

Por la noche, un gran número de estudiantes se sigue manifestando

por las calles de París, enfrentándose con la policía en el Barrio Latino. Algunos grupos, aparentemente de provocadores de derecha y/o de izquierda incendian algunos automóviles y saquean tiendas.

El presidente Mitterrand se declara en contra del uso de la violencia.

Durante la fiesta para celebrar el aniversario del RR (Rassemblement pour la Republique, partido de J. Chirac), el ministro del Interior, Charles Pasqua, afirma que la desestabilización es obra de algunos grupos de “anarquistas y provocadores profesionales” al interior del movimiento.

8 de diciembre

El primer ministro Jacques Chirac anuncia el retiro de los proyectos de Devaquet y Monory.

10 de diciembre

Los estudiantes deciden levantar la huelga y anuncian la realización de los “Estados Generales de la Educación Superior” para marzo.

